

Nous nous rapprochons de Mr. Louis Blanc par beaucoup de points secondaires, comme on le verra; mais nous différons avec lui en ce point capital: que les *ateliers de travail* que nous demandons ne devront jamais faire concurrence à l'industrie privée et ne l'absorberont jamais, et que ces ateliers départementaux ne doivent être, dans notre système, que le réservoir où viendra s'écouler le trop plein du travail national et rien de plus. Or, l'anéantissement graduel de ces *ateliers publics* ouverts seulement aux blessés et aux délaissés de l'industrie par l'organisation successivement plus large, plus humaine, plus morale et plus productive des *ateliers privés*, enfin la victoire de l'industrie nationale sur l'industrie gouvernementale, tel est le but et la pensée mère de notre conception. On voit qu'elle est diamétralement opposée à celle de M. Louis Blanc.

Dans une matière aussi grave, les considérations d'amour-propre n'ont pas de place, et si nous osons, après tant d'autres, tenter la solution du problème de l'organisation du travail, c'est que le devoir et les convictions religieuses nous entraînent dans cette voie déjà bien arrosée de sueurs honorables. En effet le bienfait exceptionnel de l'éducation et le sentiment des souffrances de toute sorte qui nous entourent, nous font une loi de servir, dans la mesure de nos forces, la sainte cause de l'humanité.